

Para ser candidato tuve que llenar un cuestionario. Estrategias de reclutamiento del PRO en Entre Ríos desde la trayectoria de De Angeli

Año
2019

Autora
Sánchez Romero, Luisina

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Sánchez Romero, L. (2019). *Para ser candidato tuve que llenar un cuestionario. Estrategias de reclutamiento del PRO en Entre Ríos desde la trayectoria de De Angeli*. 1er Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María, articulando diálogos políticos y académicos en Ciencias Sociales. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional

"Para ser candidato tuve que llenar un cuestionario" Estrategias de reclutamiento del PRO en Entre Ríos desde la trayectoria de De Angeli.

Línea Temática 10: Teoría política e instituciones políticas

Autor único: Sánchez Romero, Luisina. Facultad de Humanidades y Ciencias, Universidad Nacional del Litoral. Santa Fe capital. Código Postal: 3000.

Luisina.sr@gmail.com

Resumen

Los resultados de las elecciones nacionales de octubre de 2015, impusieron el triunfo de la Alianza Cambiemos, provocando asombro dentro y fuera de las ciencias sociales e interpelando los pronósticos realizados. La victoria que tuvo como principal protagonista a PRO, la fuerza política que comenzó como la iniciativa de un grupo de empresarios en el contexto posterior a la crisis del 2001, despertó el interés por indagar en el fenómeno PRO.

A continuación, se expondrán los resultados realizados en el marco de una beca de estímulo a la investigación, que tuvo como objetivo indagar, de manera exploratoria, las características que presenta el PRO en el contexto de la provincia de Entre Ríos, analizando sus estrategias de reclutamiento y expansión territorial. Ambos conceptos, fueron extraídos de la investigación que funcionó como caso análogo: “La larga marcha de Cambiemos” (Vommaro, 2017).

Para ello, se realizó el análisis de trayectoria de uno de los dirigentes reclutados por el partido en su tarea de consolidación y arraigo en el nuevo territorio, el actual senador Alfredo De Angeli. La técnica de recolección de datos fue la entrevista semiestructurada en profundidad, la cual se realizó el 12/10/2018, en la ciudad de Paraná.

Los resultados arrojados por la entrevista, fueron organizados en diferentes tópicos que permiten reconstruir dentro de la trayectoria del senador el proceso que permitió su ingreso al partido. Además, se mencionará su actual tarea como senador, describiendo los valores y principios ideológicos que sostiene y se describirán las dimensiones asociadas a su dirigencia política, como su origen social, sus redes de relaciones, los espacios más importantes de participación política y su dirigencia gremialista en la Federación Agraria.

Palabras Clave: análisis de trayectoria, PRO, estrategias de reclutamiento.

Introducción

Este escrito, presenta los avances realizados en el marco de una Beca de Estímulo a las Vocaciones Científicas otorgada por el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) realizada por una estudiante de grado de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Universidad Nacional del Litoral. La cual, tuvo como objetivo explorar en las estrategias de expansión territorial que tiende el PRO en el caso de la provincia de Entre Ríos, desde el análisis de trayectoria de Alfredo De Angeli. Aquí, se expondrán los resultados que emergieron de la entrevista realizada al senador.

Dentro de los estudios sobre partidos políticos, existe una perspectiva teórica que considera que es posible definirlos observando su composición interna y las características sociales de sus dirigentes. Así mismo, en su proceso de arraigo en nuevos territorios, éstos movilizan y reclutan a actores y dirigentes de diferentes medios sociales (Gaxie, 1988). Además, para ello conforman redes partidarias o interindividuales y crean entornos partidarios (Sawiki, 2011) que les permiten expandirse.

En nuestro país, la asunción de Cambiemos al gobierno nacional en 2015 provocó asombro e impulsó la producción de investigaciones que analicen al PRO como partido político. Al revisar esta bibliografía (Morresi, 2017; Vommaro, 2017; Vommaro, 2017) fue posible advertir que la mayor parte de los estudios están arraigados en Capital Federal, y plasman las particularidades del partido en este lugar.

Esta situación, indicó que existe una línea de análisis dentro de los estudios del PRO sin abordar, la referida al anclaje territorial del partido en el resto de las provincias del país. Lo cual, surgió como una oportunidad para abordar un interrogante de investigación que aporte información exploratoria sobre esta dimensión no abordada dentro de los estudios del PRO.

Por ello, se conformó el interrogante ¿Cuáles son las estrategias de expansión territorial que tiende el PRO en el caso de la provincia de Entre Ríos? El cual, será necesario abordar en próximas instancias de investigación debido a su generalidad y amplitud.

En este sentido, la tarea de iluminar y destacar la vacancia que existe dentro de los estudios sobre el PRO sobre esta línea de análisis, consistió en uno de los aportes realizados en el marco de esta beca de investigación. Así como, el acceso a la entrevista

en profundidad a Alfredo De Angeli y la información recolectada sobre la biografía de este actor político, consistió en otro aporte realizado.

Abordaje metodológico

En esta investigación, se adoptó un diseño de investigación de carácter cualitativo, flexible y exploratorio, retomando el método biográfico (Arfuch, 2002; Ferrearoti, 2007; Lahire, 2004) a partir del análisis de trayectoria de Alfredo De Angeli. La estrategia metodológica estuvo compuesta por dos técnicas: el análisis de contenido de información sobre De Angeli publicada en diarios de internet y en su propia página oficial, y la entrevista en profundidad.

Durante el desarrollo de la beca se trabajó sobre el proceso de elaboración del cuestionario o guía para abordar la técnica de recolección de datos principal: la entrevista semiestructurada en profundidad. Para ello, se identificaron las principales dimensiones en la trayectoria del senador y se creó una línea cronológica y puntos de inflexión o “turnings points” (Longa, 2010) en su biografía.

El cuestionario de la entrevista, incluyó seis tópicos: 1. Reconstruir el origen social de De Angeli. 2. Indagar la trayectoria política de De Angeli. 3. Reconstruir la trayectoria gremial y empresarial de De Angeli. 4. Indagar en la trayectoria en espacios extrapartidarios, organizaciones y movimientos sociales. 5. Indagar la trayectoria de ingreso al partido de De Angeli. 6. Indagar sobre su trayectoria como senador.

El 12 de octubre de 2018, se llevó a cabo la entrevista a Alfredo De Angeli en la sede de Fucofa (Fundación Contra la Lucha de Fiebre Aftosa) Paraná. El acceso a esta entrevista, consistió en uno de los aportes que realizó esta beca de investigación. Así mismo, fue muy valiosa la información recolectada de la entrevista sobre aspectos de su propia historia y biografía, así como del recorrido que implicó su ingreso al PRO.

La presentación de Alfredo De Angeli como una persona abierta al diálogo, amable y humilde, permitió cierta cercanía y fluidez en la conversación y contribuyó a que se desarrollara la entrevista. Este aspecto, se consideró como valioso teniendo en cuenta que las entrevistas con actores políticos, suelen estar mediadas por cálculos y cuidados en la información que se devela.

Así mismo, la presentación de sí que realizó el senador en la entrevista responden a la construcción de su liderazgo. Ya que, éste se presenta como una persona que pertenece al campo, que proviene de una familia humilde y trabajadora y a quien “nadie

le regaló nada en la vida” sino que lo que consiguió es producto del esfuerzo y del sacrificio.

Por otro lado, se extrajo información sobre el PRO en la investigación que sirvió como caso homólogo: “La larga marcha de cambiamos: la construcción silenciosa de un proyecto de poder” (Vommaro, 2017). Esta fuente de datos, permitió construir una tipología con las características del partido, así como un marco de conceptos sensibilizadores con categorías como: proceso de arraigo territorial, estrategias de reclutamiento, proceso de movilización y reclutamiento, proceso de reconversión, entorno partidario.

¿Quién es Alfredo De Angeli?

A pesar de que el cuestionario de la entrevista buscó indagar en su origen social y procedencia familiar, el senador le otorgó mayor relevancia a este aspecto. Alfredo De Angeli nació en la ciudad de María Grande a fines de la década de 1950, donde vivió hasta los 15 años. Luego, se trasladó a Gualeguaychú para trabajar como prestador de servicio en una cosechadora de soja. Proviene de una familia compuesta por 12 miembros que vivían en una chacra mixta en el campo, y mantenían valores tradicionales como el esfuerzo, el trabajo, el liderazgo, la educación y la transmisión del ejemplo. Su fuente económica provenía de ser contratistas o arrendatarios de tierras.

Heredó de su madre la afiliación a la fe católica y la defensa de los valores cristianos. Además, a pesar de que en su casa “no se hablaba de política”, su padre lo acercó y socializó con espacios políticos como asambleas y debates desde muy chico debido a su dirigencia gremial. Así mismo, éste fue uno de los fundadores de la Sociedad Rural de María Grande y estuvo vinculado al sector agrario cooperativo.

El nivel educativo de De Angeli alcanzó hasta el nivel primario, ya que desde muy joven trabajó en el campo, como arrendatario de tierras. En la entrevista, se presentó como agricultor y definió su ocupación como contratista: “(...) *soy productor agropecuario arraigado en el campo, nieto de inmigrantes que vinieron a trabajar el campo, con mi padre, mi sobrino en el campo (...) y mi hijo en el campo. Una familia (...) con historia de campo, no sabemos hacer otra cosa*”. Y afirmó a modo de chiste: “*A mi ponen profesión y yo pongo agricultor, por un accidente de la vida: senador nacional*”

Además, en la entrevista Alfredo De Angeli identificó que su primera participación política fue el voto a Ricardo Alfonsín en 1983. Así mismo, durante la

década de 1980 viajó por el país siguiendo a los líderes de la Federación Agraria, donde comenzó a vincularse con esta entidad y con dirigentes gremiales como Humberto Volando: *“(...) yo lo escuchaba hablar a Don Humberto por la radio en el campo, y eso me apasionaba (...) cuando tenía como 25 años decía ‘algún día voy a llevar bien arriba las banderas de la Federación Agraria’ y tengo un amigo que ahora se ríe y me dice ‘y las llevaste bien arriba a las banderas’”*.

En la entrevista, el senador reiteró la importancia que le otorga al valor del liderazgo: *“Uno va siguiendo y escuchando a los líderes, escuchando las razones que dicen, después vos vas viendo la forma de vivir de ellos también (...) a mí me gustaba escucharlo a Alfonsín, por ejemplo”*

Luego, a fines de la década de 1980 participó en la UCR de María Grande como candidato a concejal suplente y en 1991 acompañó la candidatura del concejal peronista Luis Leiza en María Grande. Además, durante esa época ocupó cargos internos dentro de la UCR. Sin embargo, De Angeli consideró que el primer espacio partidario que integró fue el PRO.

Más adelante, en 1999 Alfredo Bel lo llamó para reorganizar y presidir la filial de la Federación Agraria en Gualaguaychú. Luego, entre el 2000 y el 2002 ocupó el cargo de director suplente de la provincia y entre 2002 y 2012 fue director de la provincia a nivel nacional. Durante este período, se vinculó y afilió a productores de toda la provincia. Además, recordó que *“siempre andaba en las protestas”*, es decir, lideró movilizaciones por las cuales fue tres veces detenido, en tono de chiste afirmó: *“(...) fui privado de mi libertad, nunca por ladrón ni menos por sin vergüenza”*

El senador, recordó que en el año 1998: *“(...) no dejamos aterrizar a un presidente en Villa Mantero, y eso tomó estado público en la federación agraria y ahí vieron que yo tenía convocatoria con la gente”* Allí, comenzó a consolidarse su dirigencia dentro de la Federación y a adquirir publicidad su liderazgo.

En el contexto de la crisis del 2001, fue procesado por liderar remates en los campos *“por el tema de los endeudados del Banco Nación”*. En la entrevista, recordó: *“(...) tomamos varios bancos, interveníamos, paramos remates, hicimos de todo (...) cada vez que empezaba el rematador a querer hablar cantábamos el himno nacional y no lo dejábamos hablar, se pasaba el tiempo, la media hora y se suspendía el remate”*

Luego, entre el 2006 y el 2008 participó de la Asamblea de Gualeguaychú por el conflicto BOTNIA, como representante nacional de la Federación Agraria. Allí, el senador se vinculó con contactos y su figura adquirió protagonismo, pero recordó que: *“era una asamblea desgastante, porque era trituradora de dirigentes, no había un liderazgo porque era muy horizontal (...) había gente con distintos pensamientos (...) estaba el empleado público, el carnicero autónomo, el productor agropecuario, el transportista”* Sin embargo, se retiró de la asamblea en el año 2008 para participar del conflicto entre el campo y el gobierno por la resolución 125.

El ingreso de De Angeli al PRO

Respecto del momento de ingreso de De Angeli al PRO, desde la entrevista se reconstruyeron tres etapas. La primera, consistió cuando De Angeli comenzó a vincularse y dialogar con el líder del PRO Mauricio Macri en el marco del conflicto entre el gobierno y el campo por la resolución 125. Donde comenzó a involucrarse luego de participar en la Asamblea de Gualeguaychú por el conflicto BOTNIA.

Una de las hipótesis que se construyó en esta investigación, consideró que este primer contacto que tuvo De Angeli con Mauricio Macri consistió en el momento en el partido comenzó a interesarse por el gremialista como un actor atractivo para ser reclutado y movilizado para formar parte del PRO. Así como, el senador afirmó en la entrevista que fue a partir de este primer acercamiento en que comenzó a interesarse por el partido.

La participación que tuvo De Angeli en este conflicto le permitió tener mayor visibilidad y mediatización a nivel nacional. Se constituyó como uno de los protagonistas principales del conflicto y se consolidó como defensor de los intereses del campo en el interior del país. En la entrevista, el actor reconoció que este episodio marcó su trayectoria y le permitió tener mayor publicidad al interior del gremialismo y en la sociedad en general.

En este sentido recordó que cuando comenzó su tarea como senador: *“La gente me conocía más por la lucha que habíamos llevado en el 2008. Yo caminaba en Buenos Aires y la gente a mí me conocía en la calle, pa putearte o para saludarte, pero te conocen”* Además, recordó que en el transcurso de los 129 días que duró el conflicto, tejió redes con productores de Entre Ríos a quienes *“les caía familiar el apellido De Angeli”*, ya que conocían a su familia o a su padre por su tarea como contratistas o vendedores de cosechadoras.

Así mismo, un aspecto que contribuyó a que De Angeli se haya consolidado como la cara visible y el símbolo de defensa de los valores del campo, se debe a la cobertura mediática que adquirió su figura. En este sentido, el diario El Día lo definió como: *“(…) uno de los grandes protagonistas surgidos del conflicto y que con el correr de los años terminó transformándose de aguerrido dirigente rural a Senador de la Nación y una de las figuras más importantes del PRO entrerriano”*

Mientras que, Página 12 del 3/4/2008 describió: *“De la noche a la mañana se transformó en una suerte de ídolo popular en la zona. (...) la gente lo aclamó, las cámaras lo persiguieron, las muchachitas le pidieron fotos cual rockstar. Incluso, luego del acto de ayer en Gualeguaychú, una multitud lo bajó en andas del escenario y hasta varias horas después tuvo que quedarse en el lugar conversando con los periodistas y saludando a los chacareros que habían llegado al lugar de todo el país”*

Además, Página 12 relató: *“Quizá sea mérito de su tono llano, quizá de su intransigencia y constancia, pero lo cierto es que a lo largo de las últimas tres semanas, Alfredo De Angeli se convirtió, tevé mediante, en la cara visible de la protesta agropecuaria”* Luego, este diario explicó: *“Hasta hace nada, De Angeli era simplemente “el melli”, el hermano gemelo de Atilio con quien arrienda unas 800 hectáreas. Hasta ayer, lo único que los diferenciaba era el diente que Alfredo perdió trabajando en el campo. Pero, mediático, para el gran acto decidió ponerse uno postizo”*

De este modo, este episodio apareció como un momento importante en la trayectoria del senador, ya que le permitió consolidar su dirigencia dentro del gremialismo y las redes asociadas a su actividad como empresario agropecuario en Entre Ríos. Así como, le permitió comenzar a dialogar con un partido político como el PRO, pudiendo así, consolidar su liderazgo político.

El PRO, por su parte, tiene presencia en Entre Ríos desde el año 2005 y a partir del año 2009 comenzó a dialogar con otros sectores para crear un frente de gobierno en la provincia: *“el PRO dialoga en Entre Ríos con varios sectores, entre ellos con las entidades agropecuarias (...) con algunos sectores del Radicalismo y del Socialismo (...) para hacer un frente común y ser una alternativa en las elecciones del 2009”* (Diario El Día, 15/02/2009) Por lo tanto, el partido comenzó a vincularse con los sectores del campo en la provincia luego del conflicto del 2008.

Por otro lado, la segunda etapa dentro del proceso de ingreso de De Angeli al PRO consistió en el intercambio o negociación que estableció con Mauricio Macri, donde el líder del partido le dio el “voto de confianza” que habilitó su ingreso. Esta negociación, comenzó en el año 2012 cuando el senador se reunió con Macri para “llegar a un acuerdo”. El gremialista, relató en la entrevista que en ese momento éste le “pidió” ingresar al partido.

Al respecto, De Angeli recordó la anécdota: “(...) *me acuerdo que nos sentamos con Mauricio Macri y nos miramos a los ojos, y él me dice: “mira que yo no soy de fallar” y yo tampoco le digo*” De este modo, el senador finalizó su carrera en la Federación Agraria luego de perder dos elecciones para presidente y en el año 2012 se insertó en el PRO, como el primer espacio político partidario del que participó.

En este sentido, en la entrevista De Angeli relató el tercer paso que implicó su ingreso al partido. El senador, destacó la presencia de un cuestionario que el partido le pidió que completara para poder ingresar. Este aspecto, fue uno de los datos más destacables de su relato, y constituyó la última etapa en el proceso de ingreso: “(...) *me llevaron, me presentaron, me prepararon. Hice un cuestionario muy grande sobre lo que yo pensaba (...) eran 100 preguntas más o menos, una de ellas era el aborto, después parte de mi vida (...)*”

Al respecto, el senador relató: “*No es que golpeé la puerta y entré, para ser candidato tuve que llenar un cuestionario (...)*” Además, sobre este momento recordó: “*Marcos Peña era el ayudante, me dieron como 100 preguntas que tenía que responder (...) entre esas me acuerdo que estaba el aborto*” En este sentido, antes de ingresar al partido, De Angeli mantenía contactos con miembros como Marcos Peña.

Luego, al ingresar participó de charlas dadas por la Fundación Pensar y recibió capacitaciones en oratoria. De Angeli relató: “(...) *siempre íbamos a escuchar, alguna charla, informativa, y vamos viendo. Si habían visto que yo en los discursos cuando hablaba me quedaba sin aire, entonces me mandaban a esas personas que me enseñaron a hacer las pausas. Porque me vieron y dicen: ‘no, acá no hay que tocar nada, está bien, lo que hay que enseñarle es a que haga las pausas y a que respire’ porque era tanta la pasión que ponía que me olvidaba de respirar*”

De este modo, a diferencia de otros dirigentes que ingresan al PRO en Capital Federal, De Angeli tenía incorporado ciertos saberes o capacidades de oratoria producto

de su actividad como dirigente gremial, previo a su ingreso al partido. Por lo cual, no necesitó recibir capacitación por las organizaciones que trabajaban con el partido.

De Angeli como senador por el PRO

A pesar de que en la entrevista Alfredo De Angeli afirmó que su primer cargo político partidario fue a senador, la información recolectada de diferentes noticias permitió identificar que su primera candidatura dentro del Frente Cambiemos en Entre Ríos, fue para candidato a gobernador en las elecciones legislativas del año 2015.

En las elecciones del año 2013 Alfredo De Angeli asumió como senador por “Unión por Entre Ríos” con el 25,83% de los votos¹. Ese año, Mauricio Macri lanzó públicamente su candidatura: *“Macri vino a Gualeguaychú me levantó la mano y me dice: “este es mi candidato a senador” (...) En un club, en un acto con la gente, había invitado a muchos políticos, un domingo a la tarde (...)”* recordó De Angeli.

Al respecto, el diario Página Política (13/04/2013) publicó: *“El jefe de Gobierno porteño, Mauricio Macri, lanzó este sábado por la tarde la candidatura oficial para las elecciones legislativas de este año al titular de la Federación Agraria Argentina (FAA) de Entre Ríos, Alfredo De Ángeli. Se postulará al cargo de Senador nacional, en las elecciones de octubre. El acto se realizó en Gualeguaychú y estuvieron presentes algunos referentes del macrismo”*

En la entrevista, De Angeli afirmó que combina su actividad de senador con la dedicación a las tareas del campo. Definió su función de senador como un momento “pasajero” dentro de su trayectoria, que implica “jugar al juego de la política”. Es decir, le otorgó a su función política un carácter “transitorio”.

Además, consideró que en su función de senador defiende los intereses del campo, el cooperativismo y la libertad del sector empresarial. Además, criticó el exceso de regulación del Estado y medidas como la asignación universal por hijo, y defendió valores como la educación, el trabajo digno, la idea meritocrática de “dar lo mejor de cada uno”.

Por lo tanto, De Angeli consideró que, luego de su actividad gremial, se involucró en política para representar los intereses del campo y darle participación a un sector que

¹ Fuente: <https://www.argentina.gob.ar/interior/dine/resultadosyestadisticas/2013#4>

http://www.cndigital.com.ar/noticias/24518_resultados-de-las-elecciones-legislativas-2013-en-entre-rios.html

estaba desatendido dentro de la política. Donde, reconoció que antes de insertarse en el PRO ya “quería ser senador”, aunque: “(...) *no estaba convencido de estar en política, pero como terminaba mi carrera en la Federación Agraria y volverme al campo era como un acto de abandono de una lucha y a mí me parecía que yo podía seguir un tiempo más (...) entonces yo dije le voy a pedir a Macri que si quiere yo soy senador por la provincia de Entre Ríos, y ahí empecé a caminar (...)*”

Así mismo, el senador reconoció que ingresó al partido motivado por su propuesta ideológica vinculada a la defensa de intereses del sector agropecuario y al “interior” del país. Así mismo, reconoció que comenzó a interesarse por el PRO: “*cuando viene el conflicto del 2008 yo me di cuenta que esta era la vieja lucha del impuesto aduanero que tenían Unitarios y Federales (...) la mayoría de los gobiernos son Unitarios, salvo Mauricio Macri que empezó a devolver parte de los recursos que son de las provincias*”

Luego, reconoció que ingresó al PRO: “*(...) porque vi un partido nuevo, con gente nueva.... No quiero desmerecer a los otros partidos, pero es un partido nuevo con gente nueva, y por como venía manejando la ciudad de Buenos Aires, a pesar de tener un Gobierno Nacional en contra, por los cambios que hizo Mauricio Macri. Eso me entusiasma*”

Así mismo, ante la pregunta sobre por qué consideró que el partido podría haberlo elegido como senador, respondió: “*Habrá sido por el carisma... qué se yo. Porque el otro era Atilio Benedetti (...) pero yo había tenido mucha más participación mediática, Atilio no tenía tanta participación*” donde mencionó la interna que tuvo con el otro candidato por el PRO en Entre Ríos.

Conclusiones

La presente ponencia, consistió en la presentación de los principales avances realizados por una estudiante de grado de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Universidad Nacional del Litoral, en el marco de una Beca de Estímulo a las Vocaciones Científicas otorgada por el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN). La misma, se compone de dos subtítulos introductorios: “*Introducción*” y “*Abordaje metodológico*” donde se describieron las principales tareas llevadas a cabo en el marco de la beca.

Luego, el subtítulo: “*¿Quién es Alfredo De Angeli?*” realizó una presentación y descripción de los aspectos principales de la biografía del gremialista, las tareas que realiza como empresario rural, los valores y concepciones tradicionales que defiende,

entre otros. En *“Ingreso de De Angeli al PRO”* se relató su proceso de ingreso al partido y se construyeron tres etapas para describir este proceso.

Además, se destacó la importancia que adquiere su participación en el 2008 para poder ingresar al PRO. Luego, se destacó el momento en que el PRO entrerriano comienza a vincularse con entidades y sectores agropecuarios. Así mismo, en *“De Angeli como senador por el PRO”* se realizó una descripción sobre los motivos que encontró para ingresar al partido y los argumentos que tiene para ser senador.

A modo de conclusión, el ingreso de De Angeli al partido apareció como una oportunidad que se adjuntó a una dirigencia gremial consolidada y con reconocimiento público. Ya que, luego de haber perdido dos postulaciones para ser presidente de la Federación Agraria decidió “jugar el juego de la política”.

De este modo, los resultados de la entrevista permiten inducir que una de las dinámicas que adoptó el PRO para arraigarse en Entre Ríos se vinculó con reclutar y movilizar a un sector social como el que representa De Angeli, asociado a los intereses del sector agropecuario y la defensa de los valores relacionados al “campo”.

Mientras que, en términos generales, la entrevista ilumina y aporta información sobre quiénes son y qué características reúnen los dirigentes empresariales del PRO en el resto del país. Además, permite acceder y reconstruir las estrategias de convocatoria y reclutamiento tendidas por el partido hacia los nuevos integrantes. Lo cual, permite conocer y describir las características, dinámicas y conformación interna del PRO en Entre Ríos.

De esta manera, la tarea de reconstrucción de la trayectoria del gremialista, consistió en un primer acceso y aportó información exploratoria respecto sobre dos aspectos no abordados en los estudios sobre el PRO como partido político. En primer lugar: conocer las formas y dinámicas establecidas por el partido para arraigarse en un nuevo territorio como Entre Ríos, e indagar en las estrategias que tiende para reclutar a nuevos miembros. En segundo lugar, realizar una aproximación hacia el perfil o pertenencia social que tienen los cuadros y dirigentes que integran el partido en el resto del país.

Bibliografía

- Bourdieu, Pierre (1981): “La representación política. Éléments pour une théorie du champ politique. Actes de la recherche en sciences sociales”; 1981 Vol.36 N° 36-37.
- Canello, P., Castellani, A., Heredia, M. (2015): “Perfil sociológico de las elites políticas, económicas y tecnocráticas entre 1976 y 2001”, XI Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires
- Gaxie, Daniel (1980): “Les logiques du recrutement politique”; pp. 5-45; In: Revue française de science politique, 30^e année, n°1.
- Longa, Francisco (2010): “Trayectorias e historias de vida: perspectivas metodológicas para el estudio de las biografías militantes”; pp.2-20; VI Jornadas de Sociología de la UNLP. Universidad Nacional de La Plata, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Departamento de Sociología, La Plata.
- Lahire, Bernard (2004): “Sociología y autobiografía”; pp. 37-47; Revista de Antropología Social, n°13
- Morresi, Sergio (2017): “¿Cómo fue posible? Apuntes sobre la prehistoria y presente del partido PRO”, Arredondo y Borón (comps.), Clases medias argentinas. Modelo para armar, op. cit: 67-85.
- Mendizábal, Nora (2006): “Los componentes del diseño flexible en la investigación cualitativa” en Vasilachis de Gialdino, I. (Coordinadora): Práctica de la investigación cuantitativa y cualitativa. Articulación entre la teoría, los métodos y las técnicas; Ediciones Gedisa, Barcelona.
- Mellado, María Virginia (2007): “Reflexiones en torno a la reproducción de las elites políticas. Trayectorias y liderazgos en la etapa democrática”; I Jornadas Nacionales de Historia Social, 30, 31 de mayo y 1 de junio de 2007, La Falda, Córdoba. En Memoria Académica. Disponible en: http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/trab_eventos/ev.9632/ev.9632.pdf
- Offerlé, Michel (2004): “Los partidos políticos”; Santiago de Chile: LOM Ediciones.
- Sawiki, Frédéric (2011): “Para una sociología de los entornos y de las redes partidistas”; pp. 37-53; Revista de sociología, N° 25

-Sautu, Ruth (1999): “El método biográfico: la reconstrucción de la sociedad a partir del testimonio de los actores”, Capítulo 1: “Estilos y prácticas de la investigación biográfica”; Editorial De Belgrano.

-Romero, Jesica (2017): “*La construcción de lo femenino en política argentina reciente: El caso de las mujeres PRO*”; XIII Congreso Nacional de Ciencia Política, “La política en entredicho: volatilidad global, desigualdades persistentes y gobernabilidad democrática”

-Vommaro, Gabriel (2017): “La larga marcha de cambios: la construcción silenciosa de un proyecto de poder”; pp. 8-32; Siglo XXI Editores Argentina, Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

-(_____) (2017): “Los partidos y sus mundos sociales de pertenencia: repertorios de acción, moralidad y jerarquías culturales en la vida política” en “La vida social del mundo político: investigaciones recientes en sociología política” compiladores Vommaro, G. y Gené, M.; Ediciones UNGS; Buenos Aires.

-Vommaro, Gabriel; Morresi, Sergio; Bellotti, Alejandro (2015): “Mundo pro. Anatomía de un partido fabricado para ganar”; Editorial Planeta; Buenos Aires, Argentina